

Antonio José de Irisarri, escritor y diplomático 1786-1868, de RICARDO DONOSO. Facultad de Filosofía y Educación. Universidad de Chile, Santiago. 1966.

Con la aguda penetración que lo caracteriza, el historiador Ricardo Donoso presenta, reactualizada, la biografía de uno de los hombres más singulares de la historia de Chile e Hispanoamérica: don Antonio José de Irisarri, guatemalteco de nacimiento, pero hispanoamericano por su acción y convicción. Porque en el glorioso período de nuestra Independencia y de los borrascosos años que la siguieron, la nacionalidad era todavía una, no diferenciada: español americano, y se ostentaba con altivez; es difícil encuadrar a este personaje múltiple y errante en su "patria chica" por la que nunca perdió el sentimental afecto.

Ciertamente, el Irisarri que nos presenta Donoso no puede ganarse el respeto del lector, pero no carece de simpatía en la gracia ágil y burlona de sus escritos y seduce por su desparpajo cínico y desaprensivo con cejos de aristócrata casi victoriano.

Aunque en el estilo de Ricardo Donoso prima el historiador sobre el biógrafo, el personaje renace y destaca en el colorido cuadro de su época, en capítulo en que hay verdaderos aciertos de evocación. La imparcialidad con que va retratando al político, diplomático y escritor que fue Irisarri, deja al lector en la duda sobre su fondo moral: Donoso lo juzga a veces, en alguna de sus actuaciones, pero no concreta un juicio sobre el hombre; se limita a presentarlo en los múltiples escenarios de su acción dejándolo hablar y defenderse a través de sus propios escritos. Al final queda la pregunta: ¿Fue en el fondo de su alma sincero o fue un cínico? ¿Fue un patriota o un oportunista? Hay una cita de don Andrés de Santa Cruz que es un juicio lapidario: lo sindicó de traidor y "del más inmoral y corrompido de los hombres".

No más traidor ni corrompido que Talleyrand, ni más oportunista, adulator y cruel que Fouché, nuestro personaje, igualmente escurridizo, carece de grandera y queda lejos del genio sutil de ambos. En ocasiones aparece ruin, despótico, deshonesto y traidor, pero difícilmente se podrá encontrar en toda su larga actuación un rasgo de cobardía moral. Defiende con altivo descaro todas sus acciones, aun las más oscuras y oprobiosas, con violenta pasión, y aunque no convenza dejará muchas veces en la duda sobre si lo hace con una sincera convicción de su buena fe o con descarada dialéctica.

Don Antonio José se autodenominaba "el cristiano errante" y el apodo lo cuadraría plenamente si diéramos al término "cristiano" la acepción que le dan nuestros campesinos y que lo hace sinónimo de persona o individuo. Errante sí que lo fue casi desde su niñez; hijo de uno de los españoles más acaudalados de Centroamérica se crió en el ambiente de gran señor americano y como tal se comportó en todos los actos de su vida. Aún adolescente, comienza su peregrinaje: viaja a México y España; en Europa adquiere una esmerada educación y con ella recibe la influencia de las nuevas ideas libertarias. A su llegada a Chile bordea los 23 años, posee cuantiosa fortuna y

Antonio José de Irisarri [artículo] Jorge Fuenzalida P.

AUTORÍA

Fuenzalida, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antonio José de Irisarri [artículo] Jorge Fuenzalida P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile